

meilleurs endroits de la juridiction, par sa grandeur, sa situation, sa beauté, et les agrémens de son séjour. — Il y a encore une autre ville de ce nom, dans la juridiction de Tepozcolula.

TOCHIMILCO. — La température de cette juridiction est douce et agréable, son terroir fertile en fruits et en maïs. Elle a 4 lieues de largeur de l'E. à l'O. et 5 de longueur. Sa capitale porte le même nom.

T'LAPA. — Cette juridiction, dont la capitale porte le même nom, est une des plus étendues et des plus peuplées. Les productions qui y sont abondantes sont le maïs, les cannes à sucre, qui y sont la branche principale du commerce, ainsi que le coton et la cochenille.

VILLA-ALTA. — Cette juridiction, dont le chef-lieu porte le même nom, est très-fertile en cochenille et coton, qui sont sa principale richesse. On en fabrique des couvertures dont on fait une grande consommation dans tout le royaume. On y recueille aussi de la vanille et du *mixe*, qui est une espèce de tabac sauvage assez estimé.

VALLES. — Cette juridiction, dont la capitale porte le même nom, confine à l'E. avec celles de Tampico, Guadalcazar et Guejutla, et au N. avec celle de Mesas de Castrejón, qui est la ligne qui divise le nouveau royaume de Léon et la grande Tamaolipa. Elle est très-étendue, abonde en cannes à sucre et jones, dont on fait des stères ou paillassons et des corbeilles, qui sont un grand objet de commerce avec les provinces environnantes.

Xalapa, ville de la juridiction de même nom, célèbre par la foire qui s'y tient dans le temps de l'arrivée des flottes d'Espagne. Les marchands de tout le royaume y viennent pour s'y pourvoir de toutes les marchandises d'Europe qui y abondent ainsi que l'argent. C'est de cette ville que vient aussi la racine médicinale, appelée *jalape*, si connue en Europe. Elle fournit aussi de l'ambre, dont les feuilles froissées dans les mains donnent une odeur très-aromatique.

Xuchilmilco, chef-lieu de la juridiction de même nom. On y cultive beaucoup de cochenille. Le commerce consiste en bois et en charbon.

XICAYAN. — Cette juridiction, dont la capitale est *Xamiltotec*, est située sur le bord de la mer du Sud. Elle produit beaucoup de cochenille, de coton, de cacao, et du sel dont on fait un commerce considérable et lucratif, qui la rend une des plus riches du royaume.